## ¿CUMPLIRÁN LOS PARTIDOS SUS PROPUESTAS? AGENDA POLÍTICA Y ELECCIONES LEGISLATIVAS 2014

Diego Nieto<sup>1</sup> Lucía Torres<sup>2</sup>

En años recientes se han hecho esfuerzos institucionales para que las elecciones de representantes estén ligadas más a propuestas programáticas que a personalidades específicas o arreglos clientelistas. Sin embargo, para estas elecciones legislativas mucho del debate se centró en los jefes de listas, las coaliciones inter-partidistas y los candidatos que conforman segundos renglones en las listas; en cambio, la ideología y las propuestas específicas de cada partido poco o nada figuraron en la discusión.

Para traer esa información a un primer plano, nos dimos a la tarea de revisar las propuestas programáticas (o lo más cercano a ello, pues no siempre fue sencillo encontrar la información en todas las colectividades) de los principales partidos políticos que se postularon en las elecciones legislativas, y sistematizarlos en dos tipos de información que consideramos pueden servir al ciudadano:

- 1) <u>Temas bandera</u>: Hemos denominado así a aquellas propuestas que dan identidad a los partidos y constituyen sus propuestas centrales, las cuales también sirven para distinguir al partido de sus rivales en la contienda política.
- 2) <u>Posición frente a temas clave de la agenda política</u>: Hay ciertos tópicos que atraviesan los programas y propuestas de los partidos. La mayoría tienen alguna posición frente a ellos; en algunos casos convergen y en otros se distancian claramente, lo cual, a su vez, permite establecer paralelos y distinciones entre partidos.

Debemos decir que somos conscientes de que la ruta seguida para presentar la información sobre propuestas programáticas, dejó por fuera elementos importantes de la plataforma ideológica de los partidos y, en algunos casos, no evidenciar su posición frente a determinados temas. Esto se debe a que tal información no es explícita en sus sitios web o a que ésta no hace parte de los temas que los partidos consideran relevantes para esta legislatura. Igualmente, hay algunas colectividades que no han sido incluidas, pues se tomaron en cuenta solo aquellas que tuvieron alguna participación en elecciones pasadas u ocuparon un lugar relevante en las próximas. En ambos casos, invitamos a partidos y militantes a completar esta información preliminar.

Las banderas diferenciadoras: ¿Enunciados retóricos o propuestas?

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Profesor tiempo completo del Departamento de Estudios Políticos, Universidad Icesi. Correo: danieto@icesi.edu.co

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Estudiante de 8vo semestre de la carrera de Ciencia Política, Universidad Icesi. Correo: <u>lucia.torres@correo.icesi.edu.co</u>

Hemos denominado "temas bandera" a aquellas propuestas que confieren identidad programática a cada partido. Estos temas a veces toman la forma de políticas muy concretas; en otras ocasiones, reflejan el deseo de insertar una problemática en el debate político. La mirada de estos temas también da cuenta de la tendencia que predomina programáticamente al interior de los partidos. Así, por ejemplo, se evidencia cierta hegemonía del Moir al interior del Polo Democrático, el predominio de la línea social-demócrata en el programa liberal, la enorme diversidad que caracteriza al partido de la U aunque su innegable cercanía con la llama "tercera vía" de Blair y Clinton, la consistencia del Centro Democrático con el programa uribista, el ingreso de la agenda programática progresista en la Alianza Verde, y un realineamiento del conservatismo con su línea más tradicionalista. El MIRA, por su parte, no hace referencias religiosas en su programa, y sus posiciones tampoco parecen estar determinadas por ello, mientras el partido Opción Ciudadana repite ser una opción "independiente" y "diferente", aunque propone poco en lo concreto.

PARTIDOS	TEMAS BANDERA	
	SUBSIDIO AL DESEMPLEO	
ALIANZA SOCIAL INDEPENDIENTE	FORTALECIMIENTO DEL MOVIMIENTO SINDICAL Y ORGANIZACIONES SOCIALES LA FAMILIA COMO ESPACIO NECESARIO PARA REAFIRMAR LA IDENTIDAD Y LOS VALORES CULTURALES	
	RECONOCIMIENTO, PROTECCIÓN Y FOMENTO DE LAS POLÍTICAS ENCAMINADAS A REALZAR LA CENTRALIDAD DE LOS NIÑOS, JÓVENES, LIMITADOS FÍSICOS Y LA TERCERA EDAD	
	RECONOCIMIENTO, PROTECCIÓN Y FOMENTO DE LAS POLÍTICAS ENCAMINADAS A LOS NIÑOS, JÓVENES, LIMITADOS FÍSICOS Y LA TERCERA EDAD	
	LA EXPERIENCIA DE LAS MINORÍAS ÉTNICAS EN LAS INSTANCIAS DE PODER	
	ARTE Y CULTURA REGIONAL COMO FUNDAMENTO DE NUESTRA DIVERSIDAD Y OPOSICIÓN AL COLONIALISMO CULTURAL	
	INCLUSIÓN SOCIAL COMO EJERCICIO PLENO DE LOS DERECHOS	
	DESARROLLO Y MEDIO AMBIENTE - MINERÍA SÍ PERO NO ASÍ	
ALIANZA VERDE Piensa Verde, Vota Verde	SOBERANÍA NACIONAL - RENEGOCIACIÓN DEL TLCs Y MEJORA DE LA PRODUCTIVIDAD CON POLITICA DE ESTADO	
	LA PAZ RESULTADO DE UNA NEGOCIACIÓN POLÍTICA Y COMO RESOLUCIÓN DE UN CONFLICTO RURAL	
	PRIMACÍA DEL INTERÉS GENERAL Y DEFENSA DE LO PÚBLICO - REIVINDICANDO EL PAPEL DEL ESTADO	
	PLANEACIÓN Y PRESUPUESTACIÓN PARTICIPATIVA, REINGENERÍA DEL SISTEMA ELECTORAL Y EXPEDICIÓN DEL ESTATUTO DE OPOSICIÓN	
	INTERNACIONALIZACIÓN DE LA ECONOMÍA CON ACTUALIZACIÓN TECNOLÓGICA	
CAMBIO RADICAL Haga Parte del Cambio	POLÍTICA DE HIDROCARBUROS MEDIANTE UNA NUEVA AGENCIA CENTRAL DE ENERGÍA Y SOBRE LA EXPLOTACIÓN Y USO DE LOS RECURSOS RENOVABLES Y NO RENOVABLES	
	REDUCCIÓN DE LA CONTRATACCIÓN DIRECTA Y TRÁMITES EFICIENTES Y TRANSPARENTES	

	APOYO A LA POLÍTICA DE SEGURIDAD DEMOCRÁTICA
	PRESENCIA DEL PODER JUDICIAL EN LUGARES APARTADOS DEL PAÍS
	PROFESIONALIZACIÓN DEL SERVICIO EXTERIOR
	SEGURIDAD DEMOCRÁTICA COMO MEDIO PARA EL CRECIMIENTO ECONÓMICO Y EL BIENESTAR DE LOS CIUDADANOS CONFIANZA INVERSIONISTA - GARANTÍAS AL CAPITAL CON RESPONSABILIDAD SOCIAL
CENTRO DEMOCRÁTICO	
Mano Firme Corazón Grande	COHESIÓN SOCIAL CON APUESTA POR LA EDUCACIÓN, GENERACIÓN DE OPORTUNIDADES Y POLITICA SOCIAL EN PRO DE LA EQUIDAD
	ESTADO AUSTERO Y DESCENTRALIZADO - LIBERACIÓN DE RECURSOS A PROGRAMAS SOCIALES
	DIÁLOGO POPULAR - PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LAS POLÍTICAS PÚBLICAS DESDE UN ESTADO COMUNITARIO QUE SE ALEJA DE LA BUCROCIA Y EL ESTADO NEOLIBERAL
	PAZ SIN IMPUNIDAD
CONSERVADOR <sup>3</sup>	UN PAÍS DE EMPRENDEDORES Y PROPIETARIOS
Se nota lo que pienso	UN PAÍS CON VALORES PARA DEFENDER LA FAMILIA Y LA SOCIEDAD
¡Soy Conservador;	UN PAÍS DE CAMPESINOS CON BIENESTAR
	UN PAÍS CON ORDEN Y AUTORIDAD
	DISMINUCIÓN DEL PRECIO DE LAS GASOLINAS
	CONTROL DE PRECIOS EN LOS MEDICAMENTOS
LIBERAL	GUARDERÍAS EN EL LUGAR DE TRABAJO
Para que vivas mejor	DERECHO A VIVIR SIN MIEDO - SEGURIDAD URBANA Y PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD
	LEY DE ÚLTIMO EMPLEO - GENERACIÓN DE EMPLEO PARA MAYORES DE 50 AÑOS, QUE SE SUMA A LA LEY DE PRIMER EMPLEO
	VIVIENDA DIGNA POR INICIATIVA DE LA MISMA POBLACIÓN Y PROYECTOS DE INFRAESTRUCTURA ORIENTADOS TAMBIÉN POR CRITERIOS SOCIALES: MAYOR COBERTURA Y CALIDAD
MIRA Un buen congreso, vote por eso	DIGNIFICACIÓN DE LOS PROFESIONALES DE LA SALUD Y SEGURIDAD ALIMENTARIA: PROMOCIÓN, TRANSPORTACIÓN Y COMERCIALIZACIÒN JUSTA DE LOS ALIMENTOS AL ALCANCE DE TODOS
	EDUCACIÓN EN CULTURA CIUDADANA Y SEGURIDAD, RECONOCIMIENTO DE LA LABOR DE LOS DOCENTES Y PROMOCIÒN DE LA INVESTIGACIÒN Y DESARROLLO DE PROYECTOS EN CIENCIA Y TECNOLOGÍA

\_

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Hasta fines de febrero la plataforma política del Partido Conservador registraba una información diferente a la que actualmente encontramos en su página oficial. Por eso nos hemos visto obligados a mostrar estos puntos sintéticos que son los que se presentan como sus banderas para la contienda legislativa. Otros elementos programáticos del partido aparecen más claros en el análisis de los temas de debate.

	RETRIBUCIÓN A LA COMUNIDAD EN PROPORCIÓN AL EQUILIBRIO ECOLÓGICO VULNERADO
	PROMOCIÓN DE LA RECREACIÓN Y EL DEPORTE PARA TODOS LOS CIUDADANOS
	FIEL COMPROMISO CON LAS PERSONAS EN CONDICIÓN DE DISCAPACIDAD Y PROMOCIÓN Y
	RECONOCIMIENTO DE LA IDENTIDAD Y LA TRADICIÓN DE LOS MINORÌAS
	FOMENTO DE OPORTUNIDADES QUE GENEREN MAYOR INGRESO Y COMPETITIVIDAD Y ACCESO A SERVICIOS PÚBLICOS
	PENALIZACIÓN A LOS CONDUCTORES EN ESTADO DE EMBRIAGUEZ
	PROMOCIÓN DEL PLURALISMO POLÌTICO EN PARTICULAR DE LAS MINORÍAS
	EQUIDAD DE GÉNERO: LOS HOMBRES, LAS MUJERES Y LAS DEMÁS OPCIONES SEXUALES GONZARÁN DE
	IGUALDAD REAL DE DERECHOS Y OPORTUNIDADES PARA PARTICIPAR EN LAS ACTIVIDADES POLÍTICAS.
	TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS
OPCIÓN CIUDADANA <sup>4</sup>	RESPETO POR LAS CREENCIAS RELIGIOSAS
Grandes decisiones, grandes cambios	RESPETO POR LA PROPIEDAD PRIVADA Y PROMOCIÓN DE SU DEMOCRATIZACIÓN
9	GARANTÍA DE LA SEGURIDAD Y LA PROTECCIÓN DE LOS CIUDADANOS
	LIBERTAD EN TODOS LOS ASPECTOS Y CON UN SENTIDO SOLIDARIO DE RESPETO A LA LIBERTAD DE LOS
	DEMÁS
	PROMOCIÓN DE LA JUSTICIA IGUALDAD Y LA EQUIDAD
	SOCIEDAD EQUITATIVA Y SOLIDARIA - ELIMINACIÓN DE LA POBREZA, ACCESO A SERVICIOS
	FINANCIEROS, CALIDAD EN EDUCACIÓN Y SALUD, AMPLIACIÓN COBERTURA EN PENSIONES Y LA FAMILIA COMO INSTITUCIÓN BÁSICA DE LA SOCIEDAD
	NUEVO MODELO ECONÓMICO - VINCULADO A LA ECONOMÍA MUNDIAL, APOYADO EN LA INNOVACIÓN,
	DESTACANDO EL PAPEL DEL MERCADO Y LA EMPRESA PRIVADA FRENTE AL PAPEL REGULADOR DEL
PARTIDO DE LA U	ESTADO
Unidos, como debe ser!	SEGURIDAD DEMOCRÁTICA COMO POLÍTICA DE ESTADO Y SU FUNCIÓN DE GARANTIZAR LA VIDA Y
omaos, como aeso ser	SEGURIDAD DE LOS CIUDADANOS PARA EL LOGRO DE UNA PAZ DURADERA
	ESTADO COMUNITARIO PARA LOS CIUDADANOS COMO VIA INTERMEDIA ENTRE LA BUROCRACIA Y EL NEOLIBERALISMO, Y COMO FOMENTO A LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA
	INFRAESTRUCTURA Y SERVICIOS PARA LA COMUNIDAD / DESARROLLO DEL SECTOR MINERO
	SISTEMA NACIONAL AMBIENTAL Y ARMONIZACIÓN MEDIO AMBIENTE Y ASENTAMIENTOS URBANOS
POLO DEMOCRÁTICO	SOBERANÍA NACIONAL FRENTE A EEUU, RECHAZO DEL NEOLIBERALISMO, LOS TLCs, Y LAS IMPOSICIONES DE LOS ORGANISMOS MULTILATERALES
ALTERNATIVO	UNIDAD LATINOAMERICANA Y SOLUCIONES MULTILATERALES A LOS PROBLEMAS GLOBALES
	John Mark Committee of the Committee of

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> El partido Opción Ciudadana no cuenta con una plataforma ideológica o una propuesta programática amplia en su página oficial, así que algunos de estos puntos fueron extraídos de sus Estatutos Generales.

REFORMA A LA JUSTICIA, LA SALUD, SERVICIOS PÚBLICOS Y REFORMA POLÍTICA QUE ASEGURE EL VOTO LIBRE Y SOBERANO, ASÍ COMO ELECCIONES AJENAS A LA CORRUPCIÓN

ORDENAMIENTO TERRITORIAL QUE CONSULTE A LAS POBLACIONES, PARTICULARMENTE LAS ÉTNICAS, SIN AFECTAR LA INTEGRIDAD TERRITORIAL

DEMOCRACIA ECONÓMICA - ESTADO CON PROPIEDAD Y GESTIÓN DE SERVICIOS PÚBLICOS Y EMPRESAS ESTRATÉGICAS, IMPUESTOS DIRECTOS Y PROGRESIVOS.

ELIMINAR CONCENTRACIÓN DE TIERRAS Y LATIFUNDIOS, GARANTÍA DE LA SEGURIDAD ALIMENTARIA

DESARROLLO SUSTENTABLE, BIODIVERSIDAD COMO BIEN PÚBLICO - EXPLOTACIÓN DE RECURSOS PROTEGIDOS DE LAS MULTINACIONALES Y SUS MEGAPROYECTOS

OPOSICIÓN A LA GUERRA Y LA VIOLENCIA Y DESMONTE DEL PARAMILITARISMO - MARCO LEGAL POR LA VERDAD Y SUPERACIÓN DE LA IMPUNIDAD

DESARROLLO SUSTENTABLE, BIODIVERSIDAD COMO BIEN PÚBLICO - EXPLOTACIÓN DE RECURSOS PROTEGIDOS DE LAS MULTINACIONALES Y SUS MEGAPROYECTOS

PROGRAMAS Y MANDATOS DE LOS SECTORES SOCIALES Y SUS LUCHAS PARA CONSTRUIR PROYECTO DE NACIÓN SOBERANA Y DEMOCRÁTICA

Agenda Política y propuestas programáticas: Puntos de divergencia y convergencia

Otra manera de evidenciar diferencias y similitudes, son las posiciones de los partidos frente a temas específicos. Es importante notar cómo la agenda política de los partidos está marcada por los debates coyunturales que han ocupado recientemente un lugar predominante en los medios de comunicación. En cierta medida esto es bueno, pues parecería demostrar que se está escuchando a la sociedad, y que los temas que preocupan a la "opinión pública" alcanzan un lugar en las propuestas de los partidos. El posible lado flaco de esta tendencia es que, por dar demasiado énfasis a temas como el de los conductores borrachos, no se atiendan políticas de Estado sobre problemas estructurales. Un partido también debe proponerle a la sociedad cambios amplios, pues al fin y al cabo son los políticos profesionales quienes recorren el país, y deben tener una visión más profunda de las dinámicas del Estado; es decir, son ellos quienes deberían tener un horizonte que vaya más allá de la coyuntura específica.

## Los temas de debate (infografía 2)

La revisión de las propuestas programáticas de los partidos evidencia algunos temas donde hay fuertes divergencias; no todos los partidos propugnan por los mismos fines, ni coinciden en las maneras de llegar a ellos. Es importante resaltar que en muchos casos los partidos divergen sobre la profundidad y nivel de concreción de sus propuestas. Así mismo, aunque es difícil sacar conclusiones absolutas con respecto a la consistencia y coherencia ideológica de los partidos a partir de esta información, pues las plataformas programáticas tienden a ser mucho más fiables en este sentido, sí se puede distinguir a

aquellos partidos cuyas posiciones están más alineadas con una corriente ideológica. Hay otros que, por el contrario, adoptan una posición frente a un tema determinado sin tomar en cuenta si su punto de vista en relación a otras temáticas es coherente.

Mirando las plataformas programáticas de los partidos se esperaría, en la próxima legislatura, un nivel importante de debate con respecto a:

TEMA	POSICIÓN FRENTE AL TEMA	PARTIDOS QUE APOYAN LA POSICIÓN
MEDIOS PARA LA PAZ	Énfasis en las condiciones y percepciones de seguridad.	Cambio Radical, Centro Democrático, Partido Conservador, Mira, Opción Ciudadana, Partido de la U, Partido Liberal.
	Énfasis en las víctimas, tierra y lucha contra la pobreza.	Alianza Verde, Partido de la U, Polo Democrático, Partido Liberal.
	No se enuncia posición abiertamente	Alianza Social Independiente.
RELACIONES PÚBLICO- PRIVADO	Resaltan el papel del Estado en la regulación, pero alientan la iniciativa privada y su papel central en el desarrollo, también destacan la importancia de las asociaciones público-privadas.	Centro Democrático, Partido Conservador, Opción Ciudadana, Partido de la U, Cambio Radical.
	Dan cuenta de la importancia del Estado en la prestación de servicios públicos, control de sectores económicos estratégicos y no comparten los procesos de privatización	Alianza Verde, Polo Democrático Alternativo, Alianza Social Independiente.
	No se enuncia posición abiertamente	Partido Liberal, Mira.
MEDIO AMBIENTE Y MINAS Y ENERGÍA	Desarrollo sostenible de las ciudades, asentamientos urbanos y del sector minero. Desarrollo del sector minero necesario para generar energía, en particular la búsqueda y explotación de nuevos yacimientos de petróleo, gas y carbón	Partido de la U
	Impulso a política de buen diseño y uso de la energía, los combustibles y los recursos energéticos.	Cambio Radical
	Disminución en los precios de la gasolina.	Partido Liberal
	Promoción de la educación y el fomento de una conciencia ambiental.	Mira

	Búsqueda de soluciones en acuerdos internacionales	Opción Ciudadana
	Cuestionamiento de la minería como sustento de desarrollo y crítica a los riesgos ambientales y sociales que acarrea.	Alianza Verde, Polo Democrático Alternativo
	No se enuncia posición abiertamente	Alianza Social Independiente, Centro Democrático, Partido Conservador.
POLÍTICA AGRARIA	Destacan la importancia de una política agroalimentaria	Mira y Polo Democrático, Alianza Verde.
	Promueven el acceso de los campesinos a las tierras	Alianza Verde, Polo Democrático Alternativo.
	Promueven la productividad del sector agropecuario y una política de desarrollo rural	Partido Conservador, Mira, Alianza Verde.
	No se enuncia posición abiertamente	Alianza Social Independiente, Cambio Radical, Centro Democrático, Partido Liberal, Opción Ciudadana, Partido de la U.
NARCOTRÁFICO	Promueven la aspersión aérea o la erradicación manual de cultivos ilícitos.	Cambio Radical.
	Promueven la sustitución de cultivos ilícitos.	Alianza Verde, Polo Democrático Alternativo.
	Promueven límites a los acuerdos internacionales sobre drogas ilícitas	Alianza Social Independiente, Polo Democrático Alternativo.
	Promueven la despenalización de la producción, el consumo y el transporte de drogas ilícitas.	Polo Democrático Alternativo.
	No se enuncia posición abiertamente	Centro Democrático, Partido Conservador, Partido Liberal, Mira, Opción Ciudadana, Partido de la U.
PARTICIPACIÓN CIUDADANA	Énfasis en el fortalecimiento de los actores sociales	Alianza Social Independiente, Opción Ciudadana, Polo Democrático Alternativo.
	Énfasis en el fortalecimiento de las instituciones de participación.	Alianza Verde, Centro Democrático.

	Participación como respuesta a los límites del Estado burocrático y neoliberal.	Alianza Social Independiente, Partido de la U, Centro Democrático, Alianza Verde.
	No se enuncia posición abiertamente.	Cambio Radical, Partido Conservador, Partido Liberal, Mira, Partido de la U.
MINORÍAS Y GÉNERO	Defienden la tradición y la memoria histórica de las comunidades étnicas, así como su reconocimiento social y político	Alianza Social Independiente, Alianza Verde, Mira, Opción Ciudadana, Polo Democrático Alternativo.
	Hacen referencia especialmente a los derechos de los homosexuales, bisexuales y transgeneristas.	Polo Democrático Alternativo.
	Promueven el trato igual para hombres y mujeres, así como su participación y reconocimiento y retribución social.	Alianza Social Independiente, Opción Ciudadana, Polo Democrático Alternativo.
	No se enuncia posición abiertamente	Cambio Radical, Centro Democrático, Partido Conservador, Partido Liberal, Partido de la U.
RELACIONES CON EEUU	Apoyan el TLC con Estados Unidos con garantía de los intereses nacionales.	Cambio Radical, Partido de la U.
	Promueven una necesaria revisión de los Tratados de Libre Comercio y otras formas de intervención de Estados Unidos.	Alianza Verde, Alianza Social Independiente, Polo Democrático Alternativo.
	No se enuncia posición abiertamente	Centro Democrático, Partido Conservador, Partido Liberal, Mira, Opción Ciudadana.
SALUD	Necesidad de una reforma estructural	Alianza Verde, Polo Democrático Alternativo.
	Rediseño institucional, atención a los profesionales de la salud, o regulación de los precios de medicamentos	Mira, Partido Liberal.
	No se enuncia posición abiertamente	Alianza Social Independiente, Cambio Radical, Centro Democrático, Partido Conservador, Opción Ciudadana, Partido de la U.

Los temas de convergencia (infografía 3)

A pesar de estas divergencias, nos parece que no es de menor relevancia mostrar la existencia de puntos de encuentro y relativa coincidencia entre los partidos con respecto a algunos temas fundamentales. Hemos así identificado en la agenda programática de los partidos por lo menos seis temas de convergencia, es decir, temas en los que, en principio, los partidos deberían trabajar para sacar adelante en la próxima agenda legislativa:

TEMA	CONVERGENCIA
La Paz y la Seguridad Democrática	En la Colombia de hoy es difícil para los partidos estar en contra de la salida negociada al conflicto armado, por ello para todos los partidos la paz aparece como un fin deseable. Difieren, como veremos, en los medios y las implicaciones que llevan a la misma. El otro aspecto que vale la pena resaltar es que la gran mayoría (aunque no todos, claro) defienden la importancia de sostener la política de seguridad democrática. La compatibilidad entre estas dos iniciativas en el mediano y largo plazo será un tema que seguramente despertará mucho debate.
Fortalecimiento de las entidades	Todos los partidos coinciden en la importancia de aumentar la participación de las
territoriales	entidades territoriales en la toma de decisiones. Esto ocurre por la puesta en práctica de la ley de ordenamiento territorial y por el seguimiento a la reforma del sistema de regalías. Éste énfasis es explicable en el caso de las elecciones legislativas, pues sus elegidos representan muchas veces caudales electorales regionales.
Corrupción	Como siempre, todos los partidos condenan la corrupción (no se entiende de dónde sale entonces). De cualquier manera, hay un énfasis especial en la transparencia en la contratación con el Estado.
Fortalecimiento de las relaciones con América Latina	Este punto llama mucho la atención, pues la tradición partidista colombiana se ha mantenido firme en su mirada hacia el Norte del hemisferio. Sin embargo, factores como la crisis económica y el protagonismo que han adquirido ciertos países en la región, más en lo económico que lo político, parece llevar a la mayoría de los partidos a ver con buenos ojos las relaciones con países del Mercosur, los vecinos cercanos y Centroamérica.
Acceso a créditos y vivienda	Aunque no todos los partidos se pronuncian sobre el tema, es llamativo que una buena parte de ellos mencione como deseable alguna forma de fomento del crédito, sobre todo para sectores con ingresos bajos. En lo que respecta a la vivienda, todos los partidos lo mencionan como un requisito para el bienestar social. Falta ver si más que una manera de aumentar caudal electoral, se propone una política más amplia de infraestructura que no termine en las cuatro paredes.
Ciencia y Tecnología	La preocupación por el tema del necesario impulso al desarrollo sustentado en la incorporación de mejoras científicas y tecnológicas ha alcanzado un lugar significativo

en la agenda de la mayoría de los partidos, a quienes les parece determinante en las
políticas de desarrollo. Nadie se quiere bajar de la locomotora de la innovación de
Santos, así ésta aún no haya podido arrancar.

## ¿Qué tanto importan los programas?

Después de revisar esta información, no está de más preguntarse: ¿Es buena idea elegir un partido político de acuerdo a su plataforma ideológica y a sus propuestas programáticas? Aunque parece lógico responder que sí, imaginemos que nos pusiéramos en una situación hipotética donde no conociéramos las personas que conforman los partidos ni sus trayectorias durante los últimos años. Nuestro criterio único de selección sería la información que cada partido divulga. No sabríamos nada sobre los escándalos en que se han visto envueltos los integrantes de los partidos, cuánto tiempo llevan en el congreso sin presentar ni un solo proyecto, o sus niveles de ausentismo. Por supuesto nadie sería tan ingenuo como para afirmar que los programas son o deberían ser la única fuente que un elector debe tomar en cuenta para decidir sobre quienes van a ser sus representantes. Aun así, no estamos de acuerdo en sostener que las ideologías y propuestas no importan, que los partidos sólo tienen sus programas como un referente retórico y que éstos no sirven para diferenciarse entre ellos. Tampoco estamos de acuerdo con la idea de que las propuestas son un montón de promesas echadas en saco roto, que nunca habrán de realizarse y que, en definitiva, da lo mismo si existen o no.

Pensando en ello, enfrentamos al ya mencionado ejercicio hipotético a algunos estudiantes universitarios de diversas carreras, con resultados algo inesperados para ellos y para nosotros. Les entregamos las plataformas políticas de los partidos políticos que se presentan a las próximas elecciones, de los cuales ellos conocían poco o nada. Muchos se sorprendieron al darse cuenta de que los partidos sí tienen propuestas concretas y algunas distinciones claras. También se asombraron al constatar que "el papel aguanta todo", es decir, que si tuvieran la garantía de que los elegidos a la próxima legislatura actuarían de acuerdo a los programas de sus partidos, entonces tendrían una mejor base para participar.

Esto nos llevó a reflexionar sobre la importancia y utilidad que el conocimiento de las plataformas y propuestas de los partidos políticos puede tener en elecciones legislativas, al cumplir al menos con cuatro funciones relevantes para el ejercicio democrático:

- 1. Transparencia y reducción de costos de información: El ciudadano puede comparar entre propuestas programáticas, evitándole el desgaste de mirar las propuestas de cada uno de los candidatos postulados en cada instancia. Adicionalmente, su función más clara es la de informar al elector para que este pueda tomar una decisión que responde tanto a sus intereses, como a sus posiciones frente a temas controvertidos, y sus creencias y valores frente al ordenamiento de la sociedad.
- 2. <u>Control político "externo" sobre los partidos</u>: El ciudadano puede constatar si los candidatos elegidos efectivamente trabajan o no, durante el tiempo que ocupan la legislatura, en los temas que anunciaron en sus propuestas.

- 3. <u>Control "interno" de los partidos</u>: Las colectividades pueden evaluar si aquellos que fueron elegidos bajo su aval dan cuenta de su compromiso con la identidad del partido en sus actuaciones.
- 4. Grados de consistencia y coherencia ideológica: Encontramos partidos que parecen no tomarse en serio al elector, diciendo a todo que "sí", insertando gran cantidad de propuestas, aun cuando varias de ellas sean en la práctica incompatibles o irrealizables. Hay otros que, por el contrario, intentan trazar un hilo conductor que conecte todas sus propuestas de la agenda política; su capacidad de hacerlas concretas, sin embargo, puede ser variable. También hay partidos con programas muy consistentes, con una tendencia ideológica identificable en términos de izquierda-derecha o conservadurismo-liberalismo. Por último, hay otros partidos que son más difusos, en buena medida por su intento de abarcar todos los temas de la agenda.

Esperamos por ello que esta información sea útil para los ciudadanos y los partidos, y que contribuya más allá del momento electoral para hacer seguimiento al trabajo legislativo de los elegidos, al igual que para comprender los cambios que se presentaran ante las futuras coyunturas políticas. Es claro que los programas y las propuestas no son un referente determinante de la dinámica política, pero sí podemos hasta cierto punto exigir que haga parte de ella, que sirva para hacer más transparente el debate político y para que ésta dinámica no dependa únicamente de lo que se arregla mediante el lobby tras bastidores.

## Fuentes

- Alianza Social Independiente: <a href="http://www.asicolombia.com/perfil politico.pdf">http://www.asicolombia.com/perfil politico.pdf</a>
- Alianza Verde: <a href="http://www.partidoverde.org.co/QuienesSomos/ProgramaPolitico.aspx">http://www.partidoverde.org.co/QuienesSomos/ProgramaPolitico.aspx</a>
- Cambio Radical: <a href="http://www.partidocambioradical.org/index.php?option=com\_content&view=article&id=21:plataforma-content&view=article&id=21:plataforma-content&view
- Centro Democrático: <a href="http://www.centrodemocratico.com/5-pilares/">http://www.centrodemocratico.com/5-pilares/</a>
- Partido Conservador Colombiano:
  - http://partidoconservador.com/pensamiento-y-doctrina/ y http://partidoconservador.com/programas-historicos/
- Partido Liberal Colombiano:
  - http://paraquevivasmejor.com/, redirigido de http://www.partidoliberalcolombiano.info/Inicio/tabid/56/Default.aspx

У

- MIRA: <a href="http://movimientomira.com/#">http://movimientomira.com/#</a>
- Opción Ciudadana:
  - $\frac{http://partidoopcionciudadana.com/doc/estatutosopcionciudadana.pdf}{http://www.partidoopcionciudadana.com/portal/index.php/nuestro-partido/2011-08-15-05-52-35/propuesta-politica}$
- Partido de la U: <a href="http://www.partidodelau.com/media/plataformaideologica.pdf">http://www.partidodelau.com/media/plataformaideologica.pdf</a>
- Polo Democrático Alternativo: <a href="http://192.185.116.146/~files321/pdf/IDEARIO%20DE%20UNIDAD.pdf">http://192.185.116.146/~files321/pdf/IDEARIO%20DE%20UNIDAD.pdf</a>, redirigido de <a href="http://www.polodemocratico.net/">http://www.polodemocratico.net/</a>